



Se publica
los
JUEVES

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMENARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 14 de Abril de 1938
II Año Triunfal

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.650

Comunicados Oficiales

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

El Cuerpo de Ejército de Navarra ha continuado su avance por los altos valles de los Pirineos, ocupando en el de Bielsa, los pueblos de Santa Catalina, Soto. Pueyo de Araguás, Santa Engracia, cota 1.920, Ceresuela, Alto de Metils, Buerba, Viu, Farlo, El Castellón, Buisán, Nerín y alturas de Serué.

En el valle de Benasque igualmente ha seguido el avance, rechazando al enemigo mediante hábil maniobra de los pasos de Ventamiella y ocupando los pueblos de Bello, Abí, Seira, Barbaruén y el Run y continuando la marcha a la hora de cerrar el parte.

Las centrales eléctricas liberadas, gracias al rápido avance, son las de Gradiella, Fuente Argona y Seira que servían a Barcelona con un total de 35,500 H. P. de fuerza. Es de señalar en las columnas que operan por estos valles, el magnífico espíritu y sus dotes maniobreras teniendo que vencer además de la resistencia enemiga las grandes dificultades que presenta la dureza del terreno.

El Cuerpo de Ejército de Aragón ha rechazado nuevamente ataques del enemigo frente a Balaguer ocasionándole grandes pérdidas.

El Cuerpo de Ejército de Galicia venciendo la resistencia de grandes contingentes enemigos que se le oponían ha conseguido su avance rebasando el pueblo de Chel y ocupando Cuevas del Fumeral y alturas de Coll y Tozal, que dominan el pueblo de San Mateo.

En el frente de Extremadura se ha realizado una rectificación a vanguardia de nuestras líneas.

Salamanca, 13 de Abril de 1938. — II Año Triunfal.

Bendición Papal

En virtud de las facultades que nos concede el Can. 914 del Código de Derecho Canónico y deseando proporcionar a todos los fieles los bienes que contiene esta gracia extraordinaria, hemos determinado dar la *Bendición Papal*, el próximo día 17 de los corrientes, Dominica de Resurrección, inmediatamente después de la Misa Pontifical que con el favor divino

celebraremos ese día en nuestra S. I. Catedral.

Todos los fieles que habiendo confesado y comulgado recibiesen esta Bendición Papal, ganarán *indulgencia plenaria*, rogando por las intenciones del Romano Pontífice. — † EL OBISPO

(Del *Boletín Oficial* del Obispado de Jaca).

Mártir de Amor

En la hora de nona del Viernes Santo, el mundo gime; en la cumbre del monte Calvario se ofrece a la contemplación un cuadro de desolación y de muerte, de grandeza inenarrable, sencillamente hermoso, sublimemente magestuoso. Cristo expira por las culpas de los hombres, sufre el suplicio de cruz en medio de dos facinerosos. Sus palabras agónicas, entrecortadas por los momentos angustiosos de la muerte, resuenan y perduran en todo el Universo.

Su mirada desvaída y tierna se dirige a la Madre y exclama: ¡Mujer he ahí tu hijo! y dirigiéndose a Juan: ¡He ahí tu Madre! El corazón lacerado de la Madre sufre congojas por los sufrimientos del Hijo, y un martirio de amor por el Ser que llevó en sus entrañas inmaculadas. Corazón de la Madre de todo un Dios, cuyo dolor inmenso es proporcional en su magnitud a la sublimidad del Ser naciente; sacrificio de amor del Hijo, causante del martirio de amor de la

Madre. ¿No observamos en la vida humana los dolores de la madre ante los sufrimientos y situaciones adversas de sus hijos? Nace el niño y comienza el calvario de la madre: desde la cuna es el ser adorado al cual se dirigen los más tiernos sentimentalismos; y se les prodiga los amores en la infancia, cuando son niños de angélicas facciones, de sonrosadas mejillas; y en su juventud es preocupación constante el hijo que a cada momento abarca todos los pensamientos más halagüeños de la madre; y en las adversidades del hombre, siempre se encuentra con el eco del consuelo de su madre; y en el postrer momento de la existencia recibe el último hálito que acongoja su alma ante la muerte del ser más querido.

¿Quién no se ha encariñado y entusiasmado con los mimos de su madre? Madre, palabra melodiosa y tierna, no igualada por ninguna otra en el diccionario de toda lengua.

El drama del Calvario conmueve hasta el corazón más estoico; y es bella figura, plena de sentimen-

Evocación Española

Semana Santa en Sevilla

A mi buen amigo Angel Betés con toda mi admiración y respeto.

Jueves Santo y Abril de 1937. En el reloj de la Giralda, las siete de la tarde.

Faltaba una hora para la salida de la Cofradía de Jesús del Gran Poder. Los alrededores de la Iglesia, hallábanse llenos de gente.

Los pintorescos soldados romanos, «los armaos», circulaban por allí dejándose admirar y convidar. Dentro de la Iglesia, mucha animación y gran concurrencia. Damas aristocráticas que tocadas modestamente por las mantillas de blonda a su caer, miraban todo entre curiosas y devotas. Más curiosas que devotas. Los hermanos se apiñaban bulliciosos con los capirotes para recoger cirios e insignias.

Allí, en el fondo, resplandecía la Virgen de la Esperanza, bajo el bordado palio, con el riquísimo manto que, sujeto a la cabeza por la corona de estrellas, se extendía larguísimo, verde y oro, hasta casi dar en el suelo.

Las innumerables luces, colocadas delante de la imagen, parecían palidecer ante el fulgor de las joyas.

Por la calle, un enorme gentío se apretujaba en las aceras, balcones y huecos de las tiendas. Sólo queda libre el camino que había de seguir la procesión.

El bullicio y la alegría que saltan por doquier en Sevilla, estaban allí contenidos en religioso respeto. Nada de gritos; hablábase en voz queda, penetrados todos del angustioso misterio de la noche santa.

De pronto, sonaron en la puerta principal tres golpes solemnes, que apagaron por completo el débil bullicio. Se abrieron las puertas del templo, y aparecieron en primera fila, tres fantasmas negros, tres penitentes del Señor del Gran Poder, con sus humildes hábitos de ruan, sus capirotes de un metro de altura y sus larguísimas colas colgadas al brazo.

En un instante, quedaron apagadas las luces de la ciudad viéndose sólo encendidas las hermosas iluminaciones de los pasos, todavía dentro de la Iglesia. Por la calle, la luz de las estrellas, que desde el cielo miraban llenas de emoción.

El Hermano Mayor, dió dos graves campanadas; a la primera dirigieron unos pasos hacia adelante aquellos tres fantasmas negros, apareciendo después la solemne cruz de la Cofradía entre dos penitentes, conducida por otro que, como todos, iba descalzo... Sale el Cristo de

talismo cristiano, el cuadro sublime de María, mártir de amor, al pie de la cruz.

MIGUEL ANCIL

los Agonizantes, ofreciendo al pueblo su último abrazo de la redención. A continuación la maravillosa Virgen de la Esperanza... con sus manos tendidas, mitigando todos los dolores.

La bulliciosa multitud, los veía pasar... sobrecogida... en silencio. Latía en todos la fe, que vive en el fondo del alma. El pueblo de las exaltaciones olvidaba por un momento su perenne alegría, para entregarse a su arraigado fervor religioso.

Lentamente avanzaban los pesados altares, llevados por veinte o treinta fornidos costaleros, ocultos bajo las ahogadoras cortinas de terciopelo, pendientes hasta el suelo, y guiados por un hermano.

De pronto, en la plaza de la Iglesia comenzó un desconcertante redoble de tambores y alaridos de cornetas, y por fin, el radiante paso... Jesús del Gran Poder, con la llave de la redención a cuestras, el cuerpo cansado, el dulce rostro «denegrido», como le canta la saeta, todo conmovedor, vistiendo hermosa túnica morada, bajo el triunfal arco a las ochocientas luces. Un momento se detuvo la imagen en la puerta como para saludar a todos; aparecieron los ojos llenos de lágrimas, y la noche era de primavera sevillana. El silencio se hizo aún más profundo.

La luna envolvía el rostro de Jesús, con una suave caricia, caricia de cielo. A continuación salen los penitentes de dos en dos, con el hábito ruan, cirios amarillos apoyados en la cadera, y formando un túnel de luces a lo largo de la Cofradía. Caminaban callados, con el mismo andar, en un desfile inacabable: cuatrocientos, quinientos...

Allí, en un baleón de la calle principal de Sevilla, una hermosa dama sevillana, vestida de luto como le obliga la festividad del día, y cubriendo su alta peina con un hermoso manto negro, preparábase para dirigir su acento a la sagrada imagen, vibrando poco después en el aire y llenándolo todo de un poético y extraño misticismo, la saeta, flor sentimental del pueblo, oída con fervor religioso:

Míralo por donde viene
el mejor de los «nasios»,
atao de pies y manos
con el rostro «denegrido»
por salvar a los cristianos.

Al concluir, un atronador «olé» salía de las multitudes, dando escape al sentimiento artístico, flor innata del pueblo.

Más lejos, rompió el silencio solemne una trémula voz de mujer, que de rodillas al lado del paso, suspiraba otra saeta, cuya emoción vibró en todos los corazones; más que cantar, se quejaba, lloraba, pedía:

¡Aaay! Mira er paresito mio
cargaito con su crú,
a todos va perdonando
ese divino Jesús.

Avanzó el paso. En el hondo silencio, sonó extraño, impresionante, el acompasado arrastrar de los pies. Como en un vasto campamento, sonaban a lo lejos las cornetas y tambores. Y nuestras saetas, hablando de perdón y piedad, hirieron nuestros oídos.

Las infelices presidiarias, asomadas a las rejas de la cárcel, cantaban sus penas, lloraban delante de la Virgen de Triana, detenida ante ellas para consolarlas:

Por la sangre de tu Hijo,
por el dolor de tu alma,
ten piedad de la que llora
a tus pies arrodillada.

Era el día agosto del perdón. Por eso lo imploraban de la bondad divina:

Por todos murió en la cruz
y a todos nos redimió...

Tenían las coplas ese acento desgarrador de las canciones carcelarias; sollozaban las mujeres; escondían la cara los hombres; lloraban los centinelas; y el jefe de guardia se mordía sus marciales bigotes, para no declarar su vencimiento. Las estrellas desde el cielo contemplaban aquel sublime espectáculo. Pero llenas también de emoción, parpadeaban...

Pero la Virgen, sólo Ella, sonreía desde su trono, tendiendo a todas sus manos misericordiosas y consoladoras:

¡Virgen Santal Por tu pena
consuela la pena mía...

La noche, aquella espléndida noche del Jueves Santo de Sevilla, recibía todo esto como una ardiente oración de la humanidad agradecida.

JAIME GARCÍA ROYO

Gacetillas

Con gran esplendor y mucha concurrencia de fieles se vienen celebrando los cultos propios de Semana Santa. Este año se han inaugurado dos nuevos monumentos: uno en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús preparado por la Juventud femenina y otro en el Carmen por los RR. PP. Capuchinos. Por primera vez este año la exposición de pasos del Santo Entierro ha sido en la iglesia de Santo Domingo.

La Hermandad de la Sangre de Cristo la preparó con cariño y brillantez, notas que se manifestarán también en el desfile de la procesión por nuestras calles a juzgar por los preparativos.

En el frente de Aragón dió su vida por Dios y por España, a los 25 años de edad, el teniente de la Primera brigada mixta Legionaria «Flechas Azules» Don Arturo Gállego Roselló, hermano de nuestro convecino el docto farmacéutico Don Mariano Gállego.

La actuación militar del Señor Gállego ha sido brillantísima y por hechos de guerra muy destacados fué recientemente condecorado con la Medalla de plata al valor militar.

Pertenecía a prestigiosa familia de Ayerbe y su muerte causará hondo pesar en toda la comarca pues de todos eran bien conocidas sus dotes excepcionales de bondad y de carácter.

A sus padres y hermanos quédales el consuelo de que la Patria colocará el nombre de Arturo Gállego Roselló entre los de los héroes y mártires que con su sangre generosa la han redimido y la hacen grande e imperial.

A todos ellos y muy en especial a sus hermanos los señores Gállego - García de esta ciudad nuestro pésame sentido.

En Palma de Mallorca donde ejercía el cargo de Médico forense falleció el día 12 de Marzo D. Manuel Alonso Inisterra que en esta ciudad ejerció hasta hace poco y durante largos años igual cargo.

A su apenada viuda doña Natalia Ricón, tíos y demás familia hacemos presente nuestro pésame.

El día 10 último falleció en esta ciudad D. Juan Antonio Ubieto Gavín a los 78 años de edad.

Por las bondades de su carácter y su laboriosidad ha sido su muerte muy sentida. Descanse en paz y que Dios conceda a su familia resignación.

Junta de Abastos de Jaca

Todo comerciante o industrial debe proveerse de la oportuna autorización para la venta legal de sus productos.

Por la Junta de Abastos de Jaca, nos ha sido entregada para su publicación la siguiente nota:

Con el fin de facilitar a los industriales y comerciantes de Jaca y su partido el cumplimiento de la legislación sobre abastos y precios, ha sido autorizada esta Junta de Abastos para la recepción de los documentos que deberán presentar dichos comerciantes e industriales, quien hará lo necesario para su despacho por la Junta Provincial de precios.

Las solicitudes de autorización, se recibirán en el domicilio de esta Junta, planta baja del Ayuntamiento (Sindicato de Iniciativa) todos los días hábiles de 8 a 9 de la noche y para que no sufran retraso alguno en el despacho, deberán venir acompañados de los justificantes siguientes:

1.º Original y copia de las facturas de compra, autorizadas debidamente por la Junta Provincial de Abastos corres-

pondiente al domicilio del vendedor, de los artículos o de las primeras materias para su fabricación.

2.º Regulación del precio de coste de cada artículo, puesto en el establecimiento, teniendo en cuenta el de adquisición, embalajes, transportes, seguros, aduanas, cambios, etc., para los artículos que se expenden sin transformación, y además el de fabricación, detallando sus diversos conceptos, para los artículos transformados.

3.º Tabla por triplicado del coste de cada artículo obtenido por la regulación anterior y del precio de venta del mismo al detall o al por mayor, cuya autorización se interesa, indicando en ambos casos el tanto por ciento de beneficio que se aplica; y

4.º Para los artículos que no se fabricasen en la zona liberada antes de 18 de julio de 1936, se deberá consignar asimismo declaración jurada acreditativa de tal extremo.

Se reitera la obligación en que se halla todo comerciante o industrial de proveerse de la oportuna autorización para la venta legal de sus productos, siempre que los mismos hubiesen sido modificados en alza con relación a los que regían en fecha anterior al 18 de julio de 1936, obligación que será inexorablemente sancionada, caso de incumplimiento.

Para mayor facilidad de los interesados, esta Junta de Abastos proporcionará los impresos necesarios a tal fin.

Jaca 5 Abril de 1938. -II Año Triunfal.

GRANJA ORUEL

Mayor, 44

Se vende pollos tiernos, gallinas y huevos frescos a precio de tasa.

Flechas jacetanos

(CONTINUACIÓN)

Punto aparte merecen las prácticas de campamento que desde abril se venían haciendo con miras al que luego había de ser campamento de Flechas de San Juan de la Peña, primero en su estilo en la España liberada, admiración de cuantos lo visitaron, modelo acabado para los de su tipo en organización y en orientación educativa. Sin más fundamento y apoyo que el espíritu aventurado, la confianza en las propias fuerzas y la conciencia de que aquello era bueno y grande, salieron una buena mañana los Flechas de Jaca, acompañados de su jefe, salvando a pie y con rapidez de impaciencia los 20 Km. que los separaban del Sitio Nacional. Hubo que hacerlo todo: y no repuestos aún de la fatiga de la marcha se dieron comienzo a los trabajos de instalación del Campamento, quedando listo aquella misma noche.

La marcha impresa el primer día rigió durante los dos meses y medio, ensayada anteriormente repetidas veces en los alrededores de la ciudad.

Por no dejar deporte sin cultivar hasta el de la nieve entra en el programa: y con skis, trineos o simples raquetas, han realizado despliegues y descubiertas en las pistas de Candanchú, por las laderas del imponente Tobazo, en el mismo corazón del Pirineo, bajo la acertada dirección del alférez F. Dumas.

Por expreso encargo del Jefe Territorial, condecorador de estas infantiles andanzas, se fomentará entre los muchachos de esta comarca el deporte de la nieve, sin duda el más valiente, el más varonil, el más completo, el más sano, el que nos ha de dar la supremacía en la frontera, viniendo a la misma naturaleza en sus parajes más invencibles e inaccesibles al que desconoce el ski. La Falange llega a todo, y ha de llegar también a la nieve, desconocida por muchos y temible para todos.

TIRO

En varios de estos paseos y marchas militares, como en el campamento de San Juan de la Peña, no ha faltado lo propiamente militar, el arma de fuego.

No cabe duda de que de entre los miembros de esta Organización saldrán formidables tiradores, a juzgar por la precisión de sus disparos con fusil, a pesar de sus cortos años.

Se observa que el ejercicio del tiro es una de las cosas que más subyuga al adolescente, y que más despierta la afición al plan de milicia, sin duda por darse cuenta que esto es lo que más le aproxima a sus camaradas mayores, que ya no llevan como él fusil de palo, que no hiere ni mata a los enemigos de la Patria.

A la verdad que en España existe poca o casi nula afición al tiro de arma de fuego, en relación con otras naciones, de mucha menos historia que la nuestra. Utilizando y dirigiendo la pasión que por el tiro el muchacho siente, llegaremos en plazo no remoto a salir de este estado impropio de nuestro pasado, haciendo familiar a todo español el mauser; a tal punto que no habrá tiradores como los nuestros, por su precisión, por su velocidad y por su técnica.

Necesitamos, pues, armas para nuestros cadetes y flechas: es de interés personal, por propia defensa. Si el que suscribe pudiera hacerlo crearía un tipo de fusil infantil, de tipo reducido, fácilmente manejable, pero exacto en sus líneas y en su mecánica al nuestro: ya que es del dominio incluso de la niñez que no hay otro que se le pueda comparar. La munición igualmente habría de ser semejante en proporción reducida. Dado el número de afiliados, pronto habrán de ser todos los muchachos de España, y encargándose las industrias militares o nacionalizadas, compréndese que el precio habría de ser accesible. Si ya no se aceptaba el arma de los cuerpos montados.

(Continuará)



EL SEÑOR

D. Juan Antonio Ubieto Gavín

falleció en esta ciudad el día 10 de Abril de 1938

a los 78 años de edad

Recibidos los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus apenados esposa doña Manuela Alvira; hijos Angel, José M.ª, María y Matilde; hija política Pilar Lalaguna; nieto Manolito; hermana Josefa; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes.

AL PARTICIPAR a todos sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado, caridad cristiana que agradecerán profundamente.

JACA, ABRIL DE 1938.



EL SEÑOR

D. Arturo Gállego Roselló

Teniente de la 1.ª Brigada Mixta Legionaria «Flechas Azules» - Condecorado con la Medalla de Plata al Valor Militar

Dió su vida por Dios y por la Patria, a los 25 años de edad, en el Frente de Aragón,

el día 26 de Marzo de 1938

R. I. P.

Sus desconsolados padres Mariano y Josefa; hermanos Presentación, Mariano, Elvira, Martín y José; hermana política Amelia García; tíos, primos y demás parientes y amigos; así como los Jefes y Oficiales, Clases y tropa de la Brigada, agradecerán lo tengan presente en sus oraciones, rogando por el eterno descanso de su alma.

AYERBE, 9 de Abril de 1938.

Los Excmos. Sres. Arzobispo de Zaragoza y Obispos de Huesca y Jaca, han concedido las acostumbradas indulgencias.